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EDITO

Chers habitant(e)s de la Communauté d’agglomération,

Le printemps s’installe dans nos villes et nos villages avec le retour du soleil et de la végétation. 
L’occasion de profiter des nombreuses pistes cyclables qui maillent notre agglomération. Ces 
pistes répondent à un besoin de mobilité et de loisirs. La toute dernière piste entre Terville et 
Hayange vient d’ouvrir à cet effet et permet des liaisons quotidiennes dans des conditions de 
sécurité optimales. Elle est aussi le symbole des liens entre Thionville et le Val de Fensch dont 
l’agglomération unique Thionville Fensch Agglomération prendra effet au 1er janvier prochain. 

Cette fusion entre les agglomérations Portes de France-Thionville et Val de Fensch est plus que jamais à portée de 
main et de voix. Ce rapprochement inédit entre deux territoires voisins au destin commun marque le début d’une 
nouvelle ère institutionnelle. Si les élus, les services travaillent en coulisses pour faire de ce mariage une réussite, 
c’est bien de proximité, de continuité et de qualité du service public dont il est question. Service public qui est et qui 
restera au cœur de nos préoccupations et de nos actions.

Parmi les enjeux fondamentaux, la mobilité, l’environnement, mais aussi le développement économique et durable, 
l’éducation. Former les jeunes sur le territoire est une nécessité pour répondre aux besoins des entreprises locales 
mais aussi pour créer des synergies, pour fixer les talents. Trois nouveaux « bachelors » ouvriront à la rentrée de 
septembre grâce à un partenariat entre les lycées Saint-Vincent de Paul, Saint-Pierre-Chanel et Eucléa Business 
School et l’IPAG, école de commerce renommée, s’installera à l’Institut Notre Dame de la Providence.  Plus de 
1  000 collégiens ont participé à la 18e édition du salon de la découverte professionnelle « En route vers ton avenir » 
pour y être accompagnés à un moment charnière pour construire leur projet, ne pas subir leur orientation. Former, 
éduquer les plus jeunes à l’environnement répond à un devoir de transmission et de préservation du patrimoine 
naturel. Un programme de sensibilisation à la biodiversité dans les structures communautaires, multi-accueils, lieux 
d’accueil enfants-parents va être pérennisé et contribuer ainsi à faire de nos enfants les citoyens responsables et 
éclairés de demain.

Après un mois de mars marqué par une première édition du Thionville Open qui a attiré plus de 10 000 personnes et 
une seconde édition du festival des idées Politéïa plébiscitée par près de 9 000 personnes, le territoire thionvillois peut 
s’enorgueillir de figurer désormais sur la carte mondiale du tennis et de compter parmi les places fortes culturelles 
régionales. L’attractivité passe aussi par notre capacité à faire de notre territoire, un territoire où il fait bon vivre. La 
base de loisirs Nautic’Ham à Basse-Ham, après une saison 2024 de tous les records et une fréquentation en hausse 
constante, met le cap sur une nouvelle saison qui s’annonce tout aussi riche et passionnante, qui sera jalonnée de 
temps forts sportifs, musicaux, la traditionnelle fête de l’eau et un programme résolument tourné vers les familles.

Moderniser pour améliorer le confort des usagers et permettre aux scolaires mais aussi à un large public de profiter 
d’infrastructures d’excellence, c’est le souhait de l’agglomération Portes de France-Thionville qui profite de la pause 
estivale pour effectuer des travaux thermiques de la piscine de Thionville.  Le choix de cette date (du 12 mai au 
14 septembre), répond à une priorité, celle de permettre à tous les enfants du territoire d’apprendre à nager dans le 
cadre scolaire et au club de natation d’assurer ses activités de compétition et d’apprentissage. Le centre aquatique 
communautaire Hamelys à Basse-Ham est ouvert tout l’été comme le centre aquatique Feralia à Hayange, la piscine 
de Florange et celle de Serémange-Erzange.

Soyez assurés de notre engagement dans la conduite de notre territoire.

Pierre CUNY
Président de la Communauté d’Agglomération Portes de France - Thionville

Maire de Thionville
Conseiller départemental de la Moselle
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En bref... ... et en images

 ❱ 27 janvier : cérémonie des voeux commune des communautés d’Agglomération Portes de France - Thionville et Val 
de Fensch. Un moment fort marqué par une annonce importante : le dévoilement du nouveau logo de la future Thionville 
Fensch Agglomération, qui verra le jour au 1er janvier 2026.

 ❱ 6 février : découverte du Centre Pompidou Metz dans le cadre d’une animation du Relais Petite Enfance de l’Agglo.

 ❱ 10 janvier : Signature de convention entre le 
Lycée Saint-Pierre Chanel, le Lycée Saint-Vincent 
de Paul et Eucléa Business School, permettant la 
création de 3 bachelors, qui seront accueillis à la 
rentrée prochaine sur le campus de Saint-Vincent 
de Paul Thionville-Yutz. (Plus d’infos en page 10)
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Actualités

Cérémonie des vœux : le logo de la future 
Agglo Thionville-Fensch dévoilé

La date du 27 janvier 2025 restera dans les annales 
de la fusion des agglomérations Portes de France – 
Thionville et Val de Fensch comme étant la première 
cérémonie des vœux commune avant la création 
officielle, le 1er janvier 2026, de Thionville Fensch 
Agglomération - Métropole d’excellence. Pierre 
Cuny, président de Portes de France-Thionville et 
maire de Thionville et Michel Liebgott, président de 
Val de Fensch et maire de Fameck ont parlé d’une 
seule et même voix, et ont dévoilé, ensemble, le 
tout nouveau logo de la grande Agglo qui a reçu un 
accueil enthousiaste de la part des nombreux invités.

Le logo décrypté
Le logo est un monogramme à l’image d’un avenir partagé, composé à partir des lettres T pour Thionville et F pour 
Fensch. L’idée étant que ces deux lettres forment un seul et unique symbole matérialisant ainsi l’unification des territoires 
Portes de France-Thionville et Val de Fensch. Pour les couleurs, on retrouve le jaune sur la barre du T en référence à la 
pierre de Jaumont emblématique du patrimoine thionvillois et le bleu clair pour le F qui symbolise les cours d’eau de la 
Fensch et de la Moselle qui irriguent et relient ce grand territoire. Enfin, le carré bleu représente la stabilité et la fiabilité, 
valeurs fondamentales sur lesquelles reposent cette union. Il renvoie aussi à l’Union Européenne et à l’ouverture sur 
l’Europe eu égard à sa position frontalière.

L’entretien du patrimoine cultuel relève de la Communauté 
d’Agglomération qui agit à titre subsidiaire des établissements 
publics de culte en cas d’impécuniosité de ces derniers. 
Le programme de travaux pour l’année 2025 défini à partir 
d’un diagnostic du patrimoine et qui recense les chantiers 
prioritaires a été voté par le Conseil communautaire pour un 
montant d’investissement global de 145 050 € TTC.

Qu’est-ce que cela comprend ?
Cela comprend des interventions sur les cloches, en matière 
d’accessibilité PMR et de travaux de préservation du 
patrimoine. Le principal chantier de l’année 2025 concernera 
la réparation des pierres de façade de l’église Saint-Michel à 
Angevillers pour un montant de 36 000 € TTC.
L’urgence de certains travaux dans deux édifices non 
transférés a conduit l’Agglo à voter une subvention 
exceptionnelle destinée à la réfection de vitraux de la 
coupole et de peintures de la synagogue de Thionville et à 
la réfection des menuiseries bois du temple protestant de 
Yutz pour un montant de 38 250 € TTC qui entrent dans 
l’enveloppe globale de 145 050 € TTC

Édifices cultuels :  
le programme de 
travaux 2025 voté
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Numérique

À Fontoy
 ❱  9 et 16 avril sur le thème du mot de passe : 
comment créer un mot de passe sécurisé, retenir 
plusieurs mots de passe, etc., 
 ❱  23 et 30 avril sur le thème du gestionnaire de mot 
de passe, sa mise en place, son fonctionnement, 
etc., 
 ❱ 7 mai sur le thème des outils de visioconférence, 
 ❱  14 mai sur le thème du traitement de texte, ses 
principales fonctions, son utilisation, 
 ❱  21 mai sur la mise en page d’un texte, sauvegarde 
et impression, 
 ❱ 11 juin sur l’utilisation d’une clé USB, 
 ❱  18 juin sur l’intelligence artificielle générative et 
comment générer du contenu textuel, 
 ❱  25 juin sur l’exploration plus poussée de l’IA 
générative et comment générer des images.

Tous les ateliers se dérouleront de 10h30 à 12h

À Basse-Ham 
 ❱  1er avril sur le fonctionnement général du 
smartphone et de la tablette numérique, 
 ❱  15 avril sur la sécurité du smartphone, la mise à 
jour, le code PIN, etc., 
 ❱  29 avril sur le thème prendre des photos avec son 
smartphone, les retoucher, utiliser le flash, etc., 
 ❱  13 mai toujours sur l’utilisation du smartphone et de 
la tablette autour du partage des photos, de leur 
sauvegarde sur cloud ou PC, 
 ❱  10 juin sur le thème de la découverte des Playstore 
et Appstore 
 ❱  24 juin sur l’utilisation des applications de musique 
et la découverte des podcasts.

Tous les ateliers se dérouleront de 10h30 à 12h

À Tressange
 ❱  le 2 avril sur le fonctionnement général du 
smartphone et de la tablette numérique ,
 ❱  le 16 avril sur le thème de la sécurité sur 
smartphone, 
 ❱  le 30 avril sur la prise de photos avec son téléphone 
ou sa tablette, retouche, utilisation du flash, 
 ❱  le 14 mai toujours sur l’utilisation du smartphone et 
de la tablette autour du partage des photos, de 
leur sauvegarde sur cloud ou PC, 
 ❱  le 11 juin sur le thème de la découverte des 
Playstore et Appstore 
 ❱  le 25 juin sur l’utilisation des applications de 
musique et la découverte des podcasts.

Tous les ateliers se dérouleront de 14h30 à 16h

Restez connectés avec les ateliers 
numériques pour tous

Le numérique à la portée de tous, c’est possible. Le conseiller numérique France Services, Sébastien 
Strupp, propose des ateliers thématiques d’une durée d’1h30 dans plusieurs communes de l’agglomération 
Portes de France-Thionville. Ces ateliers gratuits destinés à tous les publics y compris les plus éloignés 
de la pratique du numérique ont pour objectif de faciliter la prise en main des différents supports, 
la découverte et de fluidifier la pratique. Lancé fin 2024, ces ateliers se tiendront d’avril à juin 2025. 
Des places sont encore disponibles.

Information et réservation 
 ❱  07 88 11 65 94
 ❱  www.rdv-aide-numerique.fr/org/642
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Centres Aquatiques

Le centre aquatique communautaire  
de Thionville fermé pour modernisation  

Géré depuis 2019 par la Communauté d’agglomération Portes de France-Thionville, le centre aquatique 
communautaire de Thionville (CAC) accueille plus de 150 000 visiteurs par an. La collectivité a 
régulièrement effectué des travaux de rénovation, comme en 2022 avec le remplacement de la centrale 
thermodynamique. Cette fois, ce sont des travaux thermiques qui vont être lancés à partir du 12 mai, 
pour un meilleur confort des usagers. 

Après 24 ans d’exploitation, des travaux thermiques significatifs sont nécessaires 
dans la halle du bassin intérieur du centre aquatique communautaire de Thionville 
(CAC Thionville) construite au début des années soixante. Après le remplacement de 
la centrale thermodynamique en 2022, ce sont les baies vitrées mises à mal par la 
chaleur et l’humidité qui vont être remplacées pour un meilleur confort des usagers. 
Dans la foulée, l’isolation des murs, la plâtrerie et le carrelage seront également refaits. 
Le chantier de modernisation de l’infrastructure inclut aussi la réfection des douches 
hommes, du pédiluve intérieur ainsi que la vidange annuelle des bassins, le nettoyage 
des surfaces et divers travaux d’entretien.  
Le centre aquatique communautaire de Thionville sera fermé au public du 12 mai au 
14 septembre 2025. Un choix qui tient compte de la trêve sportive et scolaire afin d’en 
limiter l’impact auprès des 34 000 élèves de primaire et de secondaire qui fréquentent 
la piscine pour l’apprentissage de la nage. 

Durant ces quatre mois de fermeture, les habitués et 
usagers occasionnels du CAC Thionville sont invités à se 
rendre au CAC Hamelys de Basse-Ham pour y poursuivre 
leurs activités et profiter de l’espace bien-être.
Le centre aquatique Hamelys, inauguré le 22 novembre 
2022, est pourvu d’un parking gratuit, d’un local sécurisé à 
vélos et est desservi par le bus.  Il est équipé d’un bassin de 
nage, d’un bassin ludique avec zones balnéo, d’un espace 
dédié aux tout-petits (pataugeoire, jeux d’eau) mais aussi 
de pentagliss, toboggan et d’un bassin nordique. À l’étage, 
l’infrastructure moderne dispose d’un espace bien-être avec 
spa, hammam, douches sensorielles et une tisanerie ainsi 
qu’un espace forme avec salle de musculation, et cours de 
fitness.
La Communauté d’Agglomération Portes de France 
Thionville a bénéficié de fonds de l’Etat à hauteur de 40% du 
montant de 284 271,18 € H.T pour financer les travaux de 
rénovation thermique de la zone bassin du CAC Thionville.

 ❱  En voiture  
1 rue de la Loire - 57970 Basse-Ham  
Parking gratuit

 ❱  En vélo par les berges de la Moselle 
Véloroute Voie Bleue - V50 
Sur place, abri à vélo gratuit et sécurisé

Le centre 
aquatique  
sera fermé 
au public  

du 12/05 au  
14/09/2025 

 ❱  En bus  
Ligne Citéline S01 depuis Thionville  
Arrêt « PISCINE HAMELYS » 
https://www.citeline.fr/itineraire/

Comment accéder au Centre Aquatique Hamelys ?



Tarifs, abonnements, cours de fitness...
toutes infos pratiques sur Hamelys :

agglo-thionville.fr/sortir-decouvrir/
piscines/piscine-hamelys

Mais aussi : 
Trois structures existent sur le territoire de la Communauté 
d’Agglomération du Val de Fensch :

 ❱ Centre aquatique Feralia à Hayange
 ❱ Piscine de Florange
 ❱ Piscine de Serémange-Erzange

Plus d’infos : www.agglo-valdefensch.fr

Centre Aquatique Hamelys
// ESPACE AQUATIQUE

PÉRIODE SCOLAIRE
Lundi 14h00 – 21h30

Mardi 10h00 – 14h30

Mercredi 8h00 – 12h00 ; 14h00 – 18h00

Jeudi 10h00 – 14h30

Vendredi 10h00 – 14h30 ; 16h00 – 20h00

Samedi et Dimanche 10h00 – 13h00 ; 14h00 – 18h00

 ÉTÉ - DÈS LE 30 JUIN 2025

Lundi 14h00 – 20h00

Mardi à Dimanche et JF 10h00* – 20h00

// ESPACE BIEN ÊTRE ET FORME
PÉRIODE SCOLAIRE

Lundi 14h00 – 21h30

Mardi 9h00 – 19h00

Mercredi 8h00 – 12h00 ; 14h00 – 20h00

Jeudi 9h00 – 19h00

Vendredi 9h00 – 20h00

Samedi et Dimanche 10h00 – 13h00 ; 14h00 – 18h00

ÉTÉ - DÈS LE 30 JUIN 2025
Lundi 14h00 – 20h00

Mardi à Dimanche et JF 10h00* – 20h00

CHASSE AUX ŒUFS DE PÂQUES
L’achat d’une entrée piscine OFFRE l’accès à la chasse aux œufs de Pâques, dédiée aux enfants de 2 à 12 ans

-

POUR LES ENFANTS DE 2 À 9 ANS (BASSIN LUDIQUE)
Récupérer 1 œuf caché à la fin du parcours mis en place

POUR LES ENFANTS DE 9 À 12 ANS (BASSIN SPORTIF)
Récupérer 1 œuf caché sous l’eau à la fin du parcours de structures gonflables

-

 Les gagnants auront droit à une surprise à la sortie qui ravira les papilles des plus gourmands !
 3 œufs spéciaux seront cachés dans la halle aquatique.

 À la sortie de l’eau, rendez-vous à l’accueil ! Les petits chasseurs d’œufs pourront profiter  
d’un atelier coloriage et d’une photo souvenir !

Les enfants de moins de 10 ans devront être accompagnés d’une personne majeure

19.04.2025 DE 14H00 À 18H00
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Nautic’Ham

Nautic’Ham : une nouvelle saison  
pour se la couler douce 
Après une saison 2024 de tous les records : fréquentation du camping et du port de plaisance en hausse 
par rapport à 2023 (+8% pour le camping et +30% pour les escales), 2025 s’annonce tout aussi riche. 
La base de loisirs nautiques trace son sillon en misant sur la qualité de ses installations et de ses services 
et la diversité des activités et animations proposées.

Le camping : la qualité et la quantité
Le camping qui compte 76 emplacements rouvrira ses portes le 18 avril et enregistre 
déjà, à l’heure où s’écrivent ces lignes, une dizaine de réservations pour le week-end 
de Pâques. Parmi les nouveautés 2025, la réfection de dix emplacements réservés 
aux camping-cars avec un revêtement drainant pour plus de confort en cas de fortes 
précipitations, ce qui portera leur nombre à vingt en tout. La fréquentation en hausse 
continue (+18% en 2023 par rapport à 2022, +8% en 2024 par rapport à 2023) 
s’agrège à un autre indicateur d’importance, le nombre de nuitées. En effet, le séjour 
moyen qui était de 1,5 nuitée en 2022 est passé à 3 en 2024 grâce notamment à la 
qualité du service et de l’accueil, et aux nombreuses activités proposées sur site. La 
hausse devrait se poursuivre en 2025 avec une augmentation espérée de + 6% par 
rapport à 2024.

Le port de plaisance : escales et nouvel 
hébergement insolite
Le port de Nautic’Ham s’il est occupé à l’année par une 
centaine de bateaux est aussi un lieu d’escale pour les 
plaisanciers de passage. En 2024, les nuitées ont fait un 
bond de 30% par rapport à 2023. Une tendance qui devrait 
s’affirmer en 2025 grâce à une continuité dans la qualité du 
service (entretien, propreté, activités…)
Cette année, la nouveauté réside dans la présence à quai d’un 
« house boat », un logement insolite disponible à la location, 
disposant de tout le confort pour 4 personnes (2 adultes et 
2 enfants), avec, en plus un sauna et une baignoire balnéo 
pour l’expérience bien-être.

AU BORD DE L’EAU AU BORD DE L’EAU Snack – bar : Paninis et planches 
apéro - Ouverture 1er mai

LA PAILLOTTELA PAILLOTTE Espace restauration et bar : pizzas, pâtes, 
salades, planches à partager, desserts, sandwichs, glaces, 
crêpes, gaufres. Ouverture 30 mai

YOLE HAMOISEYOLE HAMOISE Club d’aviron (aviron,kayak...) Ouvert

CAP 250CAP 250 École de voile Ouvert

DIVOTOURBIKINGDIVOTOURBIKING Vélo (standard / électrique (VTC / VTT), 
tricycles couchés, rosalies et karts enfants), Pédalo / kayak 
/ paddle / bateau électrique, mini-Golf Ouverture mi-avril

ATLANTIS PARC ATLANTIS PARC  Aqua Zone, jeux gonflables avec accès 
illimité, trampolines / pêche aux canards Ouverture début juin

ATLANTIS WARATLANTIS WAR Cette activité est sécurisée et repose sur 
le modèle du laser game, adaptée pour le grand public, 
on peut la pratiquer dès 6 ans. Ouverture début juin

CRAZY SPLASHCRAZY SPLASH  Le Crazy Splash est un parcours gonflable 
de 2 200 m². Du toboggan à la catapulte, l’aquapark 
garantit de vraies sensations pour les jeunes comme les 
plus grands ! Ouverture 1er juin

WAKE PARKWAKE PARK Pratiquez le ski nautique, le kneeboard ou le 
wakeboard grâce à ce câble électrique qui vous tractera 
sur l’eau à 30 km/h. Ouverture 18 avril

Horaires et infos pratiques sur nautic-ham.fr/loisirs-et-activites

Le plein d’activités pour une saison réussie



Nautic’HamSaison 2025

4 mai4 mai Les foulées hamoises

17 et 18 mai17 et 18 mai Salon du Nautisme

24 et 25 mai24 et 25 mai Triathlon international  
Portes de France - Thionville

14 et 15 juin14 et 15 juin Fête de l’Eau 
Croisières, animations, restauration,  
bal populaire, feu d’artifice...

22 juin22 juin 10h : Séance de pilates en plein air
6 juillet6 juillet Marché artisanal et salon du modélisme

20 juillet 20 juillet 10h : Séance de pilates en plein air
26 et 27 26 et 27 

 juillet juillet
De 14h30 à 18h30 - Animation jeunesse 
Slike-line, saut sur air-bag géant, skate, bmx, 
graffiti, hip-hop

26 juillet26 juillet 18h30 : concert du groupe Starter
16 août16 août De 14h30 à 18h30 - Animations jeunesse  

Cible géante de foot, karts à pédales, parcours 
d’obstacles gonflables

16 août 16 août 18h30 : concert Doug Tenza + Quiz/blind test 
17 août17 août Animations jeunesse - De 14h30 à 18h30 

Escalade, structures de jeux pour enfants
31 aout31 aout Rassemblement de voitures anciennes

6 septembre6 septembre 18h : cours de zumba en plein air
19h30 : ciné plein air « Migration»
22h :  « La féérie de l’Eau » : 

 Spectacle de jets d’eau géants et laser

Accès libre 
et

>> Parking gratuit - rue de la Loire P1 et P2
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« En route vers ton avenir », le salon de la 
découverte professionnelle qui ouvre la voie

Le 1er mars 2025, la 18e édition du salon de la découverte professionnelle « En 
route vers ton avenir » a réuni des élèves de troisième générale des collèges du 
Bassin d’Education et de Formation Thionville-Hayange-Rombas (BEF) à l’Espace 
multifonctionnel de Thionville-Veymerange. L’objectif de cette démarche conduite 
par le BEF, avec, notamment, le soutien des CA Portes de France-Thionville et Val 
de Fensch, est d’accompagner les jeunes du territoire à un moment charnière, les 
aider à construire leur projet, à ne pas subir leur orientation, à choisir de manière 
éclairée tout en découvrant de nouveaux horizons. 
Ce sont plus de 1000 jeunes qui interagissent avec des organismes de formation 
du CAP/BEP au BTS, des entreprises, des professionnels et puis repartent avec 
une idée plus précise voire un projet. Cette année, les établissements agricoles du 
département, les lycées polyvalents ou encore le Centre Nucléaire de Production 
d’Électricite de Cattenom et le CFA La Briquerie étaient présents.

Enseignement supérieur

Plus de 1000 élèves de Troisième avaient rendez-vous au salon de la découverte professionnelle qui 
s’est tenu le 1er mars dernier à l’Espace multifonctionnel de Thionville-Veymerange. Ils y ont pris un 
billet pour l’avenir à l’heure des choix d’orientation.

Le 10 janvier 2025, une convention 
a été signé entre le campus Saint-
Vincent de Paul, le lycée Saint-Pierre 
Chanel et Eucléa Business School 
portant sur la création de trois 
bachelors à la rentrée prochaine.

Trois nouveaux 
bachelors dès 

septembre

Le campus Saint-Vincent de Paul, établissement privé 
d’enseignement supérieur installé zone Cormontaigne 
à Yutz depuis la rentrée de septembre 2023 continue 
de développer son offre de formation supérieure. Une 
convention portant sur trois nouveaux bachelors (bac+3) 
en alternance a été signée le 10 janvier 2025 entre le 
lycée Saint-Pierre Chanel, le campus Saint-Vincent 
de Paul et Eucléa Business School, école membre du 
réseau Collège de Paris. 

Un bachelor « coordinateur de projets informatiques » 
(Eucléa et Saint-Pierre-Chanel), un bachelor « design 
de mode et textile » et un bachelor « marketing et 
communication (Eucléa et Saint-Vincent de Paul) seront 
proposés dès la rentrée 2025 ouvrant de nouvelles 

perspectives aux jeunes qui souhaitent se former sur le 
territoire. 
Avec ses 1700 étudiants, le bassin thionvillois espère 
franchir le cap des 2 400 en 2030 grâce à une offre de 
plus en plus étoffée et diversifiée, portée par une volonté 
politique forte.
A l’issue du cursus qui dure trois ans, les étudiants seront 
titulaires d’une certification professionnelle reconnue par 
le Ministère du Travail.
Deux autres cursus (Bac+3) ouverts en 2023 sont 
proposés au campus Saint-Vincent de Paul :  un Diplôme 
National d’Art et du Design mention numérique et un 
DTS Imagerie Médicale et Radiologie Thérapeuthique qui 
compte en tout 122 étudiants.
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Entreprise

Concours Trajectoires : Pierre Dugué  
de Poké Lovers à Thionville trace sa route

Silhouette fine, athlétique, sourire franc, Pierre Dugué créateur de Poké Lovers à Thionville 
est l’un des 13 lauréats du concours régional Trajectoires organisé par Alexis Grand Est 
qui met en lumière des entrepreneurs au parcours atypique, enthousiaste et raisonné. Son 
restaurant, situé rue du Mersch à Thionville, est né d’une réflexion murie, haubanée par 
une solide expérience professionnelle dans la restauration et le commerce, de Londres 
au Luxembourg en passant par Barcelone. Originaire de la ville où il fait bon vivre, Angers 
(Maine et Loire), Pierre Dugué, 35 ans, a fait le choix du Grand-Duché il y a une dizaine 
d’années où il a opéré un changement de cap professionnel en se tournant vers le secteur 
commercial. 

Une belle reconnaissance
En 2022, lassé de la vie de frontalier, il réfléchit à un projet plus personnel, une offre de 
restauration rapide de qualité, saine et équilibrée. Très tendance, la formule poké bowl 
s’impose alors à lui. Entre Metz et Thionville, son choix se porte finalement sur la capitale 
du nord mosellan. « Thionville est une ville dynamique, à taille humaine qui possède un 
centre-ville piéton », indique Pierre Dugué qui y voit l’opportunité de s’y établir. Le local 
trouvé, 8 rue du Mersch, il ne lui restait plus qu’à se lancer. Le restaurant Poké Lovers a 
ouvert en mars 2023. Poké bowls à composer soi-même ou recettes « signatures » y sont 
à déguster sur place ou à emporter pour un budget moyen de 12 €. Le gérant, fondu 
de course à pied, s’est attaché à mêler gourmandise et apport nutritionnel équilibré. Un 
concept qui a déjà séduit un large public et qui permet d’employer deux personnes, trois 
durant la période estivale.
« Trajectoires est un concours ouvert à tout le monde qui offre une visibilité intéressante 
pour l’entreprise », estime Pierre Dugué qui a présenté son projet devant un jury qu’il a 
su convaincre. Poké Lovers est l’un des 13 lauréats de la cuvée 2024 (entreprises créées 
en 2023).  Une belle reconnaissance pour ce petit restaurant à l’ambiance familiale qui a 
trouvé sa place et sa clientèle à Thionville.

Le concours Trajectoires qui met en lumière les petits entrepreneurs du Grand Est a récompensé 
Pierre Dugué avec son restaurant Poké Lovers qui figure parmi les 13 lauréats régionaux. 



12

Aménagement

Une salle multifonctionnelle et son dojo à Fontoy
Le concours restreint sur esquisse de maîtrise d’œuvre pour la construction d’une salle multifonctionnelle 
intercommunale et son dojo a permis d’arrêter le choix sur un projet qui a séduit le jury notamment par 
l’organisation de ses volumes en éventail, son intégration dans l’environnement et son coût. Les travaux 
devraient démarrer en mars 2026.

Le 14 décembre 2023, par délibération, le Conseil 
communautaire a approuvé le lancement d’un concours 
restreint sur esquisse de maîtrise d’œuvre pour la 
construction d’une salle multifonctionnelle et un dojo 
intercommunal à Fontoy. Quarante neuf candidatures 
ont été déposées. Un jury réuni le 28 juin 2024, 
après délibération, a sélectionné 3 candidats admis à 
présenter un projet. Une fois la réception des 3 projets, 
actée, le jury les a évalués de façon anonyme, en a 
vérifié la conformité au règlement de concours avant 
de procéder au vote. 
Le choix s’est porté sur le projet proposé par le 
cabinet Lucquet Architectes Associés à Strasbourg 
pour sa qualité d’organisation et de volumétrie, sa 
façade flatteuse qui donne au projet son caractère 
d’équipement public, l’organisation de ses volumes en 
éventail, sa qualité acoustique, la place prépondérante 
accordée à la verdure et la prise en compte des enjeux 
d’exploitation et de maintenance dans l’organisation 
des locaux notamment. De plus, d’un point de vue 
économique, cette offre est la plus avantageuse avec 
un coût estimé des travaux chiffré à 4 150 000 € HT.

Le projet décrypté
Le futur bâtiment intercommunal, par sa situation 
dominante sur le plateau de Fontoy, sera un élément de 
repère pour la commune dans le paysage. En effet, le 
projet architectural retenu, tire parti de la pente naturelle 
du terrain et s’organise en quatre strates successives, 
avec, du bas vers le haut : 

 ❱  Un parking planté et entouré de végétation afin de 
s’intégrer au mieux au site
 ❱  Une prairie en pente douce située entre le parking 
et le bâtiment ponctuée d’arbres et agrémentée de 
chemins piétons
 ❱  Un bâtiment en forme d’éventail compact avec la 
salle de réception en position centrale
 ❱  Une terrasse ouverte sur la salle de réception au 
Nord

Le projet est naturellement centré sur la sobriété 
énergétique avec la construction d’un bâtiment 
performant, simple d’usage et à faible maintenance.
Le choix du bois confère à l’ensemble une ambiance 
chaleureuse. Chaque espace, du vestiaire à la salle de 
réception est pensé avec une ambiance, des qualités 
de vues, de lumière naturelle et acoustiques propres. 
Le dojo profite lui aussi d’un traitement bois (charpente, 
aménagements acoustiques aux murs et plafonds) qui 
contribue à l’ambiance chaleureuse recherchée.
Plusieurs options ont été retenues comme la 
végétalisation de la toiture sur l’aile Est, la mise en 
œuvre d’un plancher de judo pour tatamis, la mise en 
place de panneaux photovoltaïques, la mise en œuvre 
d’un système de rafraîchissement pour maintenir la 
température intérieure à 28°C l’été et la mise en place 
d’une extraction mécanique double flux dans les 
vestiaires...
Le chantier devrait démarrer en mars 2026 et durer 
environ 18 mois. 

La livraison de la salle 
multifonctionnelle 

intercommunautaire  
et de son dojo est 

prévue fin 2027. 

2027
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Le nouveau tracé de la piste cyclable vers 
Illange en service

La piste reliant Thionville à Illange, dévoyée au 
niveau de l’Espace Cormontaigne conformément à 
la demande de la Direction Interdépartementale des 
Routes Est (Dir Est) a été remise en service début février 
après plusieurs mois de travaux. Le chantier opéré 
sur le tronçon jugé dangereux, entre la traversée de 
la bretelle et le giratoire de Cormontaigne a permis la 
création d’ une voie cyclable en site propre protégée 
par un garde-corps. Une signalisation verticale 
conforme à celle utilisée par la CA pour définir les 
itinéraires cyclables communautaires vient compléter 
ces travaux.

Terville-Hayange ouverte aux cyclistes
Le nouvel itinéraire cyclable bidirectionnel 
Terville-Hayange, réalisé en collaboration avec la 
Communauté d’Agglomération du Val de Fensch, 
long de 2,1Km et bordant la RD13 a été mis en 
service le 14 mars 2025, une fois l’opération de levée 
de réserve menée.  Ces travaux qui ont débuté en 
septembre 2024 ont nécessité notamment, pour la 
partie Portes de France-Thionville, la réalisation d’un 
plateau surélevé sur la RD 13.

Mobilité

Un nouvel itinéraire Beuvange-Konacker À l’étude
Dans la perspective de la fusion entre Portes de France-Thionville et le Val de Fensch au 1er janvier 2026 et 
conformément à leur Schéma Directeur commun, un nouvel itinéraire reliant Thionville-Beuvange à Hayange-
Konacker est actuellement à l’étude. Les travaux de création de ce circuit bidirectionnel, long d’environ 2 km, 
seront lancés dans le courant du second semestre 2025. 
Un soutien financier sera sollicité auprès de l’Etat dans le cadre du Fonds Vert et auprès de la Région par 
l’intermédiaire de l’AOM, TEMO.

Le box à vélos de la gare disponible au printemps
Le futur box à vélos mis à la disposition de l’association Mob d’Emploi pour accroître sa capacité de stockage, situé 
à proximité immédiate de la gare SNCF de Thionville, est en cours de réalisation. Il répond à une demande croissante 
de la part des usagers du train. Le montage de 
la structure de gardiennage sécurisée qui a 
débuté mi-mars devrait s’achever au cours de 
la deuxième quinzaine du mois d’avril pour une 
mise en service opérée dans la foulée. Le futur 
box comprendra des attaches vélos avec deux 
fixations, dix points de charge pour les vélos 
électriques ainsi qu’une pompe avec nanomètre. 
Le coût de ces travaux éligibles à des subventions 
de l’Etat et de la Région Grand Est est estimé à 
148 708 €.

Contact : association Mob d’Emploi, place de la Gare à Thionville. Tél. 03 82 59 05 48
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Collecte des déchets

Collecte des biodéchets, 
on vous en dit plus

Votre bac pour les ordures ménagères est devenu trop grand ?
Vous pouvez demander à la remplacer par un plus petit sur simple demande à : environnement@agglo-thionville.fr

Après la phase test sur la commune d’Angevillers et les quartiers d’Oeutrange et Saint-Pierre/La Milliaire, la collecte des 
biodéchets s’est étendues aux communes périphériques de Thionville depuis septembre dernier. Après quelques mois, 
les chiffres sont encourageants.

A Thionville le déploiement est en cours. Quartier par quartier, nos agents distribuent le materiel et la documentation 
associée à ce nouveau geste de tri. Merci de leur réserver le meilleur accueil.

Yutz
Septembre 2024 : 10,44t    Février 2025 : 14,32t

Terville
Novembre 2024 : 6,44t    Février 2025 : 8,92t

Manom
Novembre 2024 : 2,06t    Février 2025 : 5,2t

Basse-Ham, Illange et Kuntzig
Janvier 2025 : 5,52t    Février 2025 : 9,02t

Depuis le  
1er janvier 2025

biodéchets 
collectés

90,3t90,3t

Garder le bioseau à proximité dans votre cuisine
Intégrez-le à vos rituels d’après repas (débarrassage, vaisselle) et gardez-le à portée de 
main (sous évier). C’est ainsi que vous éviterez de jeter vos restes alimetaires dans les 
ordures ménagères.
  Le bioseau ne doit servir qu’en cuisine, pour la collecte 
merci de sortir le bac.

Les mouchoirs et essuie-tout, c’est oui ! 
S’il n’y a aucun produits chimiques (dissolvant, détergents...) vous pouvez les mettre avec vos biodéchets. Un avantage, 
ils permettront d’absorber les jus de vos restes alimentaires.

Vous compostez, continuez !
Vos déchets de préparartion de repas pourront toujours être déposés dans votre composteur. Cette nouvelle collecte 
est complémentaire, elle permettra d’y jeter notamment vos restes alimentaires cuisinés. 

X
Astuces

Des chiffres encourageants
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Vous hésitez 
encore ? 

1/3
Les biodéchets

représentent

de nos 
poubelles

Vous ne faites pas le tri  
de vos biodéchets.

Où vont  les ordures 
ménagères ?

Elles sont enfouies  
ou incinérées

X

La mise en décharge ou 
l’incinération sont à l’origine 
d’émissions de gaz à effet 

de serre influant sur le 
réchauffement climatique.

Vous faites le tri de vos 
biodéchets.

Où vont les biodéchets ?
Ils sont valorisés.

Compostés  
ou méthanisés.

V

ENGRAISBIOGAZ

Compostés ou méthanisés,  
les biodéchets constituent  
une ressource organique  

et énergétique.

Biodéchets, tri, collectes, 
compostage, déchetteries...  

toutes les infos sur la gestion  
de vos déchets 

agglo-thionville.fr  
> gestion-des-dechets

Mes déchets de jardin, j’en fais quoi ?
Je les composte
Composter permet de :
 ❱  Produire un amendement organique pour le jardin et le 
potager,
 ❱  Limiter les déplacements en déchetterie.

A noter : L’agglo vend aux usagers du territoire des 
composteurs bois de 600 litres environ au prix 30 € T.T.C. 
(participation de 50% de l’Agglo déjà déduite).

Je les valorise 
 ❱  Pratiquez la tonte mulching : Cela consiste à laisser 
sur place l’herbe tondue et finement coupée. Celle-ci 
se décompose naturellement sur place, apporte des 
éléments nutritifs et maintient l’humidité du sol. Cela 
permet d’éviter le ramassage fastidieux du gazon.

 ❱  Utilisez vos déchets végétaux en paillage : Il est possible d’utiliser les tontes et copeaux en paillage au pied de 
toutes les plantations (arbres, arbustes, fleurs, potager, haies…)
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L’air que nous respirons est chargé en gaz mais aussi en particules solides ou liquides de taille et 
de composition chimique variées.

La pollution aux particules, d’où vient-elle ? 
Quel est son impact sur la santé ?

D’où proviennent les particules ?
Les particules se divisent en deux familles : les 
particules primaires qui sont émises directement 
dans l’atmosphère, et les particules secondaires qui 
se forment dans l’air à partir de gaz. Elles proviennent 
de sources naturelles (érosion des roches et des 
sols, feux de forêts, éruptions volcaniques, pollens 
émis dans l’air, etc.) et/ou anthropiques (activités 
agricoles - moissons, utilisation de tracteurs -, 
chauffage résidentiel, trafic routier, industrie, etc.). La 
taille et la composition de ces particules dépendent 
ainsi des sources d’émissions, mais aussi des 
réactions dans l’atmosphère.
En région Grand Est, deux secteurs d’activité 
dominent les émissions de PM10 et de PM2,5 : 
l’agriculture et le secteur résidentiel.

Quels sont leurs effets sur la santé ?
L’impact et la nocivité des particules sont liés à 
leur composition chimique et leur taille. Elles sont 
notamment responsables de lésions au niveau 
du système respiratoire et cardiovasculaire. Plus 
les particules sont petites, plus elles affectent 
l’appareil respiratoire et peuvent même atteindre 
les alvéoles pulmonaires. Les plus grosses, quant 
à elles, sont généralement stoppées avant par les 
voies supérieures. Les particules peuvent également 
transporter, à leur surface, des composés toxiques, 
voire cancérigènes, tels que les hydrocarbures 
aromatiques polycycliques (HAP), les pesticides ou 
les métaux lourds capables d’atteindre les poumons 
et aggraver les atteintes sanitaires.

Environnement

Que faire en cas de pic de pollution ?
ATMO Grand Est est une association de surveillance de la qualité de l’air agréée par 
le Ministère de la Transition Énergétique. Elle surveille quotidiennement l’air que l’on 
respire et alerte en cas de pic de pollution. Lorsque les niveaux de pollution dépassent 
les seuils réglementaires, il est conseillé de restreindre les déplacements et la vitesse sur 
les grands axes routiers surtout aux heures de pointe, éviter les activités physiques et 
sportives intenses, que ce soit en plein air ou salle, reporter les activités qui demandent 
le plus d’effort. En cas de symptômes ou de vive inquiétude, il est recommandé de 
prendre conseil auprès d’un pharmacien ou de consulter son médecin.
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La parking relais (P+R) de la ZAC de Thionville-Metzange 
près de l’A31 abrite 764 places de stationnement 
réparties sur deux plateformes distinctes reliées entre 
elles par une voie de circulation périphérique. Destiné 
aux frontaliers désireux d’utiliser les transports en 
commun pour se rendre au Grand-Duché ainsi qu’aux 
usagers du futur bus à haut niveau de service (BHNS), 
cet équipement cofinancé avec le Luxembourg dans 
le cadre de la politique de codéveloppement qu’il 
souhaite impulser, va évoluer prochainement et devenir 
encore plus attractif.

10 500 m2 de surface solarisée
La Communauté d’agglomération Portes de 
France-Thionville souhaite compléter le niveau de 
service offert par une production d’électricité verte 
grâce à l’installation de dix ombrières en panneaux 
photovoltaïques d’une surface de près de 10 500 m2 
pour une puissance totale de 2 310 kWc qui correspond 

à la consommation annuelle de 1 100 habitants. Cela 
lui permettra d’atteindre un objectif triple : dégager 
un complément de recettes financières grâce à une 
redevance d’occupation versée par See You Sun, 
participer aux efforts locaux de production d’énergies 
renouvelables et mettre à disposition des utilisateurs 
des places de stationnement et d’espaces piétonniers 
protégés du soleil et des intempéries.
Les ombrières conçues de manière à avoir le moins 
d’impact possible sur la végétation en permettant de 
maintenir son développement et de garantir le bon 
écoulement ainsi qu’une bonne gestion des eaux de 
ruissellement, seront fermées à chaque extrémité par 
un claustra en bois naturel. Un local technique de 
20 m2 avec bardage bois naturel, servant à accueillir 
le poste de transformation, sera, quant à lui, installé au 
Nord de la parcelle. Il a pour vocation la centralisation 
de l’ensemble de la production du site avant son envoi 
vers le point de raccordement défini par Enedis.

Bientôt des ombrières photovoltaïques  
sur le P+R de Thionville-Metzange

Dix ombrières photovoltaïques vont être installées sur le parking relais (P+R) de 
Thionville-Metzange et participent aux efforts locaux en matière de production 
d’énergies renouvelables. Ces installations permettront aussi d’accroître le confort 
des usagers en les abritant des intempéries et du soleil en été.

593
C’est le nombre 

de places 
de parking 
qui seront 

couvertes par 
les ombrières 

photovoltaïques

Montant total d’investissement : près de 2,5 M€, 
100% financés par SeeYouSun.
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Petite Enfance

Sensibilisation des tout-petits à la nature : 
l’expérience sera reconduite et consolidée

« Une année nature » est le nouveau projet de sensibilisation à la biodiversité mené par le service 
de la Petite Enfance à destination des tout-petits. Des personnels des multi-accueils, accueillantes 
en lieux d’accueil Enfants-Parents et assistantes maternelles ont bénéficié d’une formation. 
Les premiers retours sont positifs.

La conscience environnementale naît de la connaissance du monde qui nous entoure. Le service de la Petite 
Enfance de la Communauté d’Agglomération Portes de France-Thionville a travaillé sur le moyen d’intégrer les 
enjeux environnementaux dans la gestion des structures d’accueil et dans les activités pédagogiques. Une 
réflexion menée au sein des différents services a permis de bâtir un projet liant biodiversité, santé et petite 
enfance. Les activités proposées doivent permettre de sensibiliser les enfants, et de toucher, à travers eux, les 
adultes qui les entourent.

 Garantir la pérennité du projet
Le projet « une année nature » lancé en 2024 a permis de former des 
professionnels de la petite enfance avec l’appui de l’association Les 
Pieds sur Terre à Yutz et d’acquérir ainsi tous les outils nécessaires 
pour proposer des animations en lien avec la nature. Des sessions de 
formation ont eu lieu les 19 et 20 novembre dernier avec 8 référents 
multi-accueils et le 23 novembre avec 3 référents multi-accueils, 
3 assistantes maternelles, 2 accueillantes en lieux d’accueil enfants-
parents. Plus qu’une simple animation dispensée de façon ponctuelle 
auprès des enfants par un intervenant extérieur, la formation des 
encadrants a l’avantage de garantir la pérennité du dispositif et de 
l’inscrire sur plusieurs années. Elle permet aussi de potentialiser le 
dispositif en augmentant le nombre d’enfants bénéficiaires et en 
l’adaptant au projet pédagogique de chaque structure. Découverte 
de la faune et de la flore, préservation de la biodiversité, valorisation 
du concept One Health, développement de l’enfant (découverte des 
5 sens, dextérité, lien social), jeu avec la nature, envie de bouger sont 
au cœur de ce projet. 

Des résultats très positifs
Cette action valorisée dans le 
dispositif « Territoire Engagé 
pour la Nature » pour lequel la 
CA Portes de France-Thionville 
a été reconnue par l’Office 
Français de la Biodiversité 
(OFB) en juin 2023, intègre le 
Contrat local de santé 2023-
2025 (CLS) ainsi que le Plan 
Climat Air Energie Territorial 
2023-2026 de la CAPFT.
Le projet en place jusqu’à 
l’été 2025 est en passe 
d’être reconduit et consolidé 
pour la période 2025-2026 
après qu’une évaluation à mi-
parcours a mis en exergue des 
résultats très positifs. 
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Découverte

Fermeture temporaire 
du sentier du 
Beerenweg 

Un concentré de Moselle dans la boutique de 
votre Office de Tourisme

Une partie du sentier de découverte du Beerenweg 
à Thionville est fermée depuis le 7 mars en raison de 
travaux d’exploitation et de sécurisation à venir sur les 
frênes touchés par la chalarose, un champignon qui les 
fragilise. Ces coupes qui font suite à un diagnostic réalisé 
par l’Office National des Forêts (ONF) vont permettre 
l’abattage des bois morts et arbres dangereux qui seront 
remplacés par des espèces plus résilientes et adaptées 
au changement climatique. 
Durant toute la durée des travaux, les promeneurs sont 
invités à emprunter d’autres sentiers communautaires.

Si vous êtes amateurs de produits du terroir et d’artisanat 
local, une petite halte à la boutique du Pays Thionvillois 
Tourisme s’impose ! Située en plein cœur de Thionville, 
elle regorge de pépites issues du savoir-faire mosellan, 
dont une grande majorité labellisés Qualité MOSL.
Miels, terrines, bières artisanales, confitures gourmandes, 
décorations élégantes, produits textiles éco-responsables 
ou encore bijoux : il y en a pour tous les goûts ! Et cette 
saison, de nouveautés rejoignent nos étagères. Venez 
découvrir les objets de décoration et bijoux en gypses de 
Maouzie, la maroquinerie de l’Atelier Mentine et les vins 
du Domaine L’Orphelin. De quoi gâter vos proches… ou 
simplement vous faire plaisir !

Affichez votre amour du Platt avec style
Bonne nouvelle pour les amateurs de t-shirts à messages ! 
La collection de notre boutique propre, « La Boutique 
en Platt », s’enrichit de quatre nouveaux modèles aux 
expressions bien de chez nous.

 ❱  « On boit un schluck ? » – Parfait pour trinquer entre 
amis !
 ❱  « Et toi, ça geht’s ? » – Parce qu’un Mosellan pense 
toujours à demander des nouvelles.

 ❱  « Madame Quetsche » – Un clin d’œil à celles qui ont 
du caractère.
 ❱  « C’est pas du speck, c’est le tee-shirt qui fait ça ! » 
– L’autodérision, on adore !

Que vous soyez fier de vos racines ou simplement en 
quête d’un cadeau original, ces nouvelles pièces vous 
attendent très prochainement en boutique. Ne tardez 
pas, elles risquent de partir vite !
Rendez-vous au Pays Thionvillois Tourisme, Place Anne 
Grommerch à Thionville.

Télécharger la carte et les fiches détaillées des 35 sentiers 
pédestres balisés du territoire : https://www.agglo-thionville.fr/
sortir-decouvrir/loisirs/sentiers-pedestres 
La carte des sentiers et pistes est également disponible 
gratuitement  à l’Hôtel de Communauté et chez Pays Thionvillois 
Tourisme
Les sentiers sont balisés par le Club Vosgien Thionville.
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Sport

Margot Marasco : la tête dans le guidon
« Aux âmes bien nées, la valeur n’attend pas le nombre des années », écrivait le dramaturge 
Corneille dans le Cid. Une citation qui sied comme un gant à Margot Marasco. La jeune 
Yussoise de 20 ans, élue espoir de l’année 2024 lors des premiers Trophées du Sport de la 
CAPFT, a mis ses études de côté pour se consacrer pleinement à sa passion du cyclisme. 
La coureuse d’AG Insurance-Soudal vit sa deuxième saison dans le peloton et rêve de 
décrocher son premier contrat professionnel fin 2025. 

C’est une histoire qui commence, quelque 
chose d’important à vivre pour une jeune 
femme de 20 piges qui a installé des rêves 
dans sa tête depuis sa plus tendre enfance et 
commence à les voir se concrétiser. Margot 
Marasco marche sur les pas de son père 
Sébastien, manager du Sebmotobikes CX 
Team, qui lui a transmis le virus du vélo et du 
cyclisme. « J’ai commencé le vélo grâce à 
lui. J’ai plus de souvenirs sur mon vélo qu’à 
côté », admet-elle en éclatant de rire avant 
d’ajouter. « Il m’accompagne sur toutes les 
compétitions depuis que je suis toute petite. 
Je lui dois beaucoup ». 

Année de césure
Après un parcours classique chez les juniors, 
Margot Marasco, alors licenciée au Canner 
3 Frontières, endosse en 2023 le maillot de 
l’équipe Continentale belgo-néerlandaise 
AG Insurance-NXTG Team. « Pas un 
aboutissement, mais une première étape. » 
2024 marque un autre tournant dans sa jeune 
carrière. Elle fréquente, avec parcimonie, le 
peloton professionnel, marque ses premiers 
points UCI et performe lors des championnats 
de France de l’Avenir avec une sixième et une 
dixième place, respectivement dans le contre-
la-montre et l’épreuve en ligne. « J’étais l’une 
des plus jeunes du peloton. J’ai beaucoup 
appris, notamment sur le travail d’équipe en 
course. Il a aussi fallu digérer beaucoup de 
choses, car je me suis même retrouvée avec 
certaines de mes idoles. J’ai, surtout gagné 
en maturité », estime-t-elle.
Bien décidée à franchir un cap, Margot Marasco a décidé cette année de mettre entre parenthèses ses 
études en sciences politiques à l’Université catholique de Liévain, en Belgique. Histoire de se donner 
toutes les chances pour décrocher un contrat professionnel. Le Saint-Graal. « Je n’ai plus aucune 
excuse. Je suis focalisée à 100% sur le cyclisme. Je veux en faire mon métier et décrocher un contrat 
professionnel est vraiment mon grand objectif de cette saison. Après, je rêve des grandes classiques 
belges, flandriennes et bien évidemment de participer un jour au Tour de France. » La jeune Yussoise 
mange, dort et respire donc cyclisme. « J’ai un petit vélo qui tourne dans ma tête », la célèbre chanson 
de Jean Beriac, colle finalement parfaitement à son état d’esprit…
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Véritable bastion du « ping » dans le Grand Est, la JS Manom redore son blason en jouant cette saison 
les premiers rôles en Nationale 3, l’équivalent de la cinquième division française. Elle rêve de monter 
d’un échelon où elle a déjà évolué par le passé dans un avenir plus ou moins proche grâce à un savant 
mélange entre la jeunesse et l’expérience. Entretien avec Rémi Hosy, le capitaine-entraîneur-joueur du 
club cinquantenaire.

Comment se porte la JS 
Manom en 2025 ?
« La JS Manom traverse une période 
faste, grâce à l’effet JO. Le club 
possède 110 licenciés, tout proche 
de son record historique (120). Le 
plus jeune a 6 ans et le plus âgé 
en compte 74. Nous avons onze 
équipes engagées, aussi bien au 
niveau départemental que régional 
et puis il y a la locomotive qui évolue 
en Nationale 3.  Le club a connu 
ses très grandes heures dans les 
années 90 avec la douzième place 
française. Ce n’est plus le cas 
depuis de nombreuses années à 
cause de la professionnalisation 
et le côté sport business. Manom 
abrite 3 000 habitants et affronte 
par exemple des villes comme 
Versailles. On ne boxe forcément 
pas dans la même catégorie, mais 

on parvient à tirer notre épingle du jeu. Nous misons désormais sur la formation et donnant 
notre chance aux jeunes comme Henri Bonnefois, 18 ans et beaucoup de talent. »

Comment la Ville de Manom est-elle devenue une terre historique de 
« ping » ?
« Ce club a été créé en 1972 par d’anciens footballeurs qui voulaient voir autre chose. 
Une bande de potes dans laquelle on retrouvait Jean-Luc Hosy, président fondateur 
et toujours président de l’association actuellement. La JS Manom a gravi les échelons 
jusqu’à finir première de son groupe de Nationale 1 lors de la saison 1993-1994 avant 
de s’incliner lors des demi-finales des play-offs. Elle demeure une référence en Moselle 
et même dans la région Grand Est, parmi les six meilleurs clubs. La Ville de Manom a 
toujours essayé de nous soutenir comme elle le pouvait. La plus grande fierté est de ne 
jamais avoir quitté le niveau national alors que Nancy a, par exemple, disparu des radars 
après de probants résultats dans les années 80 et 90. C’est beau pour une commune 
de 3 000 habitants ! »

Le club peut-il retrouver son lustre d’antan et monter en Nationale 2 ?
« Oui, ça reste un objectif à plus ou moins court terme. Nous ne sommes pas passés très 
loin cette saison lors des deux phases. On sent qu’il se passe de nouveau quelque chose 
actuellement au club, un réel frémissement avec un savant mélange entre les jeunes 
comme Henri Bonnefois et des joueurs plus chevronnés. On peut y croire pour l’avenir. »

Tennis de Table : JS Manom,  
tradition perpétuée
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L’association Sportive de Boxe de Yutz (ASBY) a reçu la labellisation club 
communautaire et rejoint ainsi le Sporting Club Thionvillois (SCT), labellisé 
en 2022 et le Triathlon Thionville Yutz Club (TRITYC), en 2023. Entretien 
avec son fondateur Joseph Cardillo.

Joseph Cardillo : « Il y a un véritable 
engouement pour la boxe anglaise. »

L’Association Sportive de Boxe de Yutz (ASBY) fête ses 22 ans en 
2025. Ce club, c’est vous qui l’avez créé. Quel bilan faites-vous de 
ces deux décennies ?
Joseph Cardillo, fondateur de l’ASBY : « J’ai créé ce club en septembre 2003 mais 
l’ASBY est une œuvre collective. J’ai réussi très tôt à fédérer du monde autour de 
moi. Ensemble, avec les bénévoles, les entraîneurs que j’ai formés, les dirigeants, 
les licenciés, nous avons bâti, pierre par pierre, ce club familial qui a su pérenniser 
des valeurs qui lui sont chères comme le courage, l’esprit d’équipe et la convivialité. 
22 ans après, nous pouvons être fiers de tout le travail accompli et de la formidable 
ascension que nous connaissons que ce soit au travers de l’école de boxe, du pôle 
loisirs, du fitness boxe, du pôle compétition et, plus récemment, du handi-boxe. » 

Avec 330 licenciés, l’ASBY est le premier club du Grand Est et le 
troisième de France en nombre d’adhérents. Comment expliquez-vous ce succès ?
« Cela repose avant tout sur la qualité des entraîneurs. Si les entraînements ne sont pas attractifs, les gens ne restent pas. 
Nous sommes même victimes de notre succès. Il y a un véritable engouement pour la boxe anglaise. Toutes nos sections 
font le plein y compris chez les compétiteurs. »

Le club compte en effet quelques pépites. On pense notamment, chez les professionnels, à 
Lorye Ruyer, double championne de France, mais aussi à Rémi Scholer et à Patrick MBida qui 
vous a rejoints en 2024. Un exemple pour les plus jeunes ?
« Oui. Bien sûr. Lorye est passée professionnelle, ici, à Yutz. C’est une grande fierté. Rémi a, lui aussi, été formé à Yutz, 
il est passé par le Luxembourg avant de continuer sa carrière avec nous. Aujourd’hui, la relève est là. Nous misons 
beaucoup sur la boxe éducative avec des jeunes en devenir comme Warda Brahmia, championne de Moselle et Grand 
Est, Yamina Brahmia, championne de Moselle, ou encore, chez les poussins, le petit Louis Damasio, champion de 
Moselle. »

L’ASBY vient d’être labellisée club communautaire par la CA. Qu’est ce que cela va changer ?
« C’est avant tout une reconnaissance, une manière d’être référencé et de participer à la dynamique du territoire au 
même titre que d’autres grands clubs. Cette labellisation, ce sont aussi des moyens et des ressources supplémentaires, 
une entraide pour maintenir le standing d’organisation des championnats futurs dans la lignée de la tradition yussoise. »

Comment voyez-vous l’avenir de 
l’Association Sportive de Boxe de Yutz ? 
« Je suis très optimiste. Nous nous professionnalisons 
de plus en plus. Nous allons pouvoir être en mesure de 
tendre la main aux jeunes et pérenniser ainsi l’aventure 
qui a démarré il y a 22 ans avec un seul entraîneur, moi. 
Aujourd’hui nous en avons sept. »

Que voudriez-vous dire aux jeunes qui 
souhaitent se mettre à la boxe ?
« Je voudrais d’abord m’adresser aux mamans (rire) 
et les rassurer. La boxe éducative ne présente aucun 
risque, c’est de la touche. Les coups sont interdits. On 
est sur un sport encadré qui repose sur des valeurs. 
Les entraîneurs sont des cadres techniques formés 
qui appliquent de contenus d’entraînements validés 
par la Fédération. Plus généralement, la boxe est une 
discipline olympique, et un sport mixte. Chez nous, 
40% du public est féminin. On atteint même les 100% 
en boxe fitness. »



23

Patrimoine / Archives

Terville 
Rue Ribot  
dans les années 1930

Fontoy 
Rue du Moulin  
dans les années 1900

Yutz 
Esplanade de la Brasserie  
dans les années 1900

 ❱ © Archives Municipales de Thionville
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